

CAPÍTULO II

OTRAS TESIS SOBRE LA ESTABILIDAD POLÍTICA

Otras tesis respecto a la estabilidad política son las siguientes:

1. El sistema político monopoliza el reparto de las prebendas a la *élite* emergente; regula, mediante estudios e inversiones, las regiones de desarrollo y los grupos o sectores que se beneficiarán con él; y amplía los ámbitos de bienestar de los trabajadores con aumentos en los salarios y en las prestaciones sociales (presidencialismo de hecho y derecho, por tratarse de grupos emergentes de la modernización). Frente a esta posición benévola se plantea la contraria: si bien el uso de la represión es esporádico y excepcional, el empleo de la misma —debido a que el poder formal se centraliza en el presidente de la República— no tiene ninguna barrera institucional o social vigente que la impida.

2. El gobierno ha logrado mantener en promedio, con excepción de los años de inflación, un crecimiento del producto nacional bruto, lo que ha dejado abiertas las posibilidades de movilidad horizontal y vertical, especialmente de las capas emergentes de los estratos medios, producto del proceso posrevolucionario de desarrollo económico y de modernización.

3. El gobierno y el partido en el poder, prácticamente, actúan sin fuerzas contrarias frente a ellos, debido a que los partidos de oposición existentes no poseen un número de miembros que les permita influir de manera relevante y, lo que es de mayor importancia, carecen de cuadros intermedios organizados y dedicados únicamente a la política práctica. Por ello, la oposición es poco significativa y centra su actividad en cambiar algunas prácticas políticas viciadas, como la corrupción del gobierno y la manipulación de las masas por el partido en el poder.

4. La flexibilidad en el señalamiento y en la aplicación de prioridades ha permitido una política reformista permanente.

5. Algunos autores suponen que existen mecanismos eficaces de comunicación entre el poder político y los grupos económicos y sociales del poder real, como son: la Iglesia, los medios de comunicación masiva, la inteligencia, etcétera. Marcada relevancia se da a la captación de la inteligencia crítica para incluirla en el sistema.

6. Al estudiar este tema se han dejado en la literatura científica tres grandes vacíos: el referente a la función de la Iglesia, el ejército y los maestros de enseñanza primaria, en la estabilidad política y en el mantenimiento de la misma.